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« Je peux faire des choses que vous ne pouvez pas ; vous pouvez faire des choses que je ne 

peux pas. Ensemble, nous pouvons accomplir de grandes choses. » - Mère Teresa 

« Ich kann Dinge tun, die Sie nicht tun können. Sie können Dinge tun, die ich nicht kann. 

Gemeinsam können wir grosse Dinge tun. » - Mutter Teresa 

 

Monsieur le Président, 

Mesdames et Messieurs, 

Plusieurs d’entre vous m’ont déjà entendu reprendre ces mots de Mère Teresa ces dernières 

semaines. Ce n’est pas la personnalité que je cite le plus souvent dans mes interventions mais je 

pense que ces mots sont encore plus adaptés à votre assemblée. 

Vous mieux que quiconque savez à quel point la coopération et la collaboration sont essentielles 

pour atteindre les buts fixés. Ces deux valeurs sont mêmes la raison d’être de votre fédération, et je 

crois que nous pouvons saluer les succès qu’elles ont permis d’obtenir dans la défense de la branche 

laitière de notre canton. 

Le marché du lait est sous tension, et il est essentiel que les interprofessions trouvent un bon 

équilibre entre quantités et prix. 

Dans la situation actuelle, l’engagement de la FSFL est crucial, car elle réunit à la fois la production 

et la transformation. C’est un atout majeur, qui contribue à la très haute qualité des produits, et donc 

à une meilleure position sur le marché.  

 

 

Seules les paroles prononcées font foi ! 

Es gilt das gesprochene Wort ! 

 

Assemblée de la Fédération des sociétés fribourgeoises de laiterie 

Delegiertenversammlung des Freiburgischen Milchverbands 

19 avril 2024, Neyruz / 19. April 2024, Neyruz 

Allocution de M. le Conseiller d’Etat Didier Castella, directeur IAF  

Rede von Herrn Staatsrat Didier Castella, Direktor ILF 
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C’est sur ce terrain que doit être menée notamment la lutte pour des prix justes, qui permettent aux 

familles paysannes de vivre dignement de leur travail. 

Je ne crois pas, vous pouvez l’imaginer, à des prix imposés par l’Etat, qui ne feraient qu’augmenter 

l’administration et les contrôles.  

Si je vous le dis ici, ce n’est toutefois pas pour vous dire que le canton se lave les mains de l’avenir 

de son agriculture. Au contraire. 

Depuis des mois maintenant, que ce soit lors de l’assemblée à Grandsivaz ou lors de différentes 

rencontres, j'ai pu ressentir l’inquiétude, voire la colère qui animent le secteur agricole. 

Mais j'ai également pu percevoir la résilience, la force qui vous anime au quotidien dans votre 

travail, travail qui est d'une importance capitale pour notre pays. 

Ich habe auch diese Kraft gesehen, die in Ihnen steckt und die Sie bei Ihrer täglichen Arbeit leitet – 

eine Arbeit, die für unser Land und der Bevölkerung von entscheidender Bedeutung ist. 

Le Conseil d’Etat soutient résolument son secteur agricole. Depuis des années, nous en faisons une 

priorité, pour faire de notre canton le leader suisse de l’agroalimentaire. 

La vision du Conseil d’Etat fribourgeois est claire : soutenir une agriculture productive et 

professionnelle qui préserve notre capacité d'auto-approvisionnement et les surfaces de production, 

tout en garantissant des rémunérations justes et une qualité de vie décente. 

Malheureusement cette vision n’est pas partagée par tous. Et il faut souvent rappeler à nos citadins 

que le rôle premier de l'agriculteur est de nourrir la population. Il serait catastrophique d'attendre 

d'avoir faim pour s'en souvenir. 

Le Conseil d'État fribourgeois a d'ailleurs exprimé cette préoccupation au Conseil fédéral dès 

janvier, s’opposant notamment à l'érosion des moyens financiers dans l'agriculture. 

Die von den jungen Landwirtinnen und Landwirten initiierten «Révoltes agricoles» der letzten 

Monate werfen ein Schlaglicht auf die Herausforderungen, denen Sie täglich konfrontiert sind. 

Trotz einer gewissen Unkenntnis geniesst die Landwirtschaft in der Bevölkerung eine hohe 

Sympathie. 

Il est crucial de préserver et de faire fructifier le capital de sympathie que l’agriculture a auprès de 

la population en évitant les excès qui pourraient être contre-productifs. Jusqu’à présent je crois 

pouvoir assurer que c’est un sans-faute qu’il faut saluer. 

Les organisateurs et les participants ont su sensibiliser les citoyens sans les énerver et c’est 

important. Ici nous sommes en Suisse et pas en France, toute action doit se mener dans le respect 

des autres. 
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En parallèle, tous les efforts politiques doivent être déployés pour assurer l’avenir de l’agriculture, 

qui est l’ADN de notre canton. 

La semaine dernière, j’ai eu une séance avec le Conseiller fédéral Guy Parmelin et ses chefs de 

service pour aborder la situation de l’agriculture et en particulier la réduction des charges 

administratives. 

Je crois pouvoir affirmer que nous avons reçu une très bonne écoute et que nous sommes d’accord 

sur le fait que les agriculteurs puissent se concentrer sur leur mission première : produire des 

denrées locales de qualité pour nourrir la population 

Als Vizepräsident der Konferenz der kantonalen Landwirtschaftsdirektoren geniesse ich eine 

besondere Aufmerksamkeit auf höchster politischer Ebene. 

Wir werden daher die Entwicklung der Agrarpolitik aufmerksam verfolgen. 

Wir wollen, dass unsere Anliegen in konkrete Aktionen und Lösungen umgesetzt werden. 

Et ceci déjà la semaine prochaine, lors de ma rencontre avec le conseiller fédéral Rösti car le 

département de l’agriculture n’est pas seul et dépend souvent des mesures prises d’en d’autres, à 

l’Office fédéral de l’environnement notamment. 

Auf kantonaler Ebene erwarte ich von meinen Ämtern, dass sie zur Erreichung dieses Ziels ihren 

verfügbaren Handlungsspielraum nutzen. 

Les nombreux contrôles auxquels vous êtes soumis suscitent des inquiétudes, des énervements et 

même des peurs, j’en suis conscient et cela n’est pas normal. 

Mais là encore, je refuse de faire de la politique spectacle en annonçant des réductions drastiques de 

ces contrôles sans savoir comment le faire. 

Je rappelle que bon nombre de ces contrôles ne sont pas imposés par la législation fédérale, mais 

par les divers labels et certifications, comme vous le savez. 

Je suis néanmoins déterminé là aussi à œuvrer en faveur d'une simplification administrative 

concrète. 

Cependant, je reste convaincu qu'une réduction significative de la charge administrative nécessitera 

une remise en question plus profonde de nos systèmes fédéraux et privés de paiements et de 

contrôles. 

Nous y travaillons avec Grangeneuve pour faire des propositions concrètes et pragmatiques à Berne. 

Die Reduzierung des administrativen Aufwands ist eine der grössten Herausforderungen der 

künftigen Agrarpolitik. 
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Eine weitere entscheidende Herausforderung wird darin bestehen, eine gewisse politische und 

finanzielle Stabilität zu erreichen, die verlässliche Regeln und damit eine langfristige Planung 

gewährleistet. 

Vous le voyez, les défis sont nombreux, je pense que je ne vous apprends rien. Mais je ne veux pas 

terminer ce discours sans adresser mes plus chaleureux remerciements à votre Président sur le 

départ, Gaby Yerly. 

Cher Gaby, la FSFL et toute la branche laitière, mais aussi au-delà toute l’agriculture fribourgeoise 

te doivent un immense merci. 

Les défis n’ont pas manqué non plus durant toutes ces années, et tu as démontré que tu avais les 

épaules solides, même si je pense que personne n’en doutait ! 

Tu n’as jamais hésité à prendre à bras le corps, à la culotte pourrais-je dire évidemment, ces défis 

que rencontre la paysannerie, mais toujours avec une profonde humanité et le souci de trouver les 

meilleures voies pour assurer sa défense. 

Je suis convaincu que ton successeur, Yves Nicolet, saura reprendra le flambeau, et je l’en remercie 

d’ores et déjà. 

En vous souhaitant une excellente fin d’assemblée et en vous remerciant pour votre attention, je 

vous propose que nous les applaudissions tous les deux encore une fois. 


